
馬灣珀麗灣多年前推行廚
餘處理計劃，居民把剩餘食

物殘渣投進密封膠桶內，交由管理員放進廚餘
機分解為水分，該屋苑過去4年人均垃圾量及
運輸費均減省11%，亦提高其他物料的回收
量。管理公司透露，每日處理量達百公斤的廚
餘機已達使用上限，將於下月引入新廚餘機，
應付需求。

居民裝膠桶 管理員收集
廚餘分類和處理看似十分複雜，但操作並不

困難。珀麗灣的管理公司啟勝管理服務高級物
業及設施經理林美鳳表示，珀麗灣自2006年中
引入廚餘機處理屋苑的廚餘，參與居民會獲發
密封膠桶盛載廚餘，再交予管理員把收集的廚
餘運往設於商場的廚餘機，進行食物分解。
參與的居民從最初只有約60戶，增至現時的

逾600戶，佔屋苑住戶的12%；廚餘回收量亦從
2007年平均每月826公斤增至去年每月的3,000
公斤，廚餘在生活垃圾中被挑出，令廢紙、膠
樽及金屬回收更容易，有關物料回收量同期增
長近24倍，從每月2,655公斤增至65,391公斤，

反映廚餘分類，有助推動其他物料回收。

租用廚餘機 節省垃圾費
管理公司每月以數千元租用廚餘機，但垃圾

量下降使每月垃圾運輸費減省約2,600多元，每
戶每月分攤的開支由4.7元減至4.2元，整體垃
圾量從2007年的360公噸減至去年320公噸。雖
然減省的垃圾費未能抵銷廚餘機租金及電費開
支，但回收率上升，變賣有用物料的收入增
加，足以抵銷有關開支。

■香港文匯報記者羅敬文
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■居民把食物殘渣放入膠桶內，交管理員倒
入廚餘機分解。 香港文匯報記者梁祖彝攝

香港的都市固體廢物涵蓋工商及家居，目前每天運往堆填區的都市固體廢物
多達9,000多公噸，每日人均棄置1.28公斤固體廢物，單是家居廢物人均棄

置量約0.86公斤。環保署去年底已完成廢物徵費的研究，初步擬訂3個方案，其一
是市民丟棄廢物時要用專用垃圾袋，並在購袋時收費；其二是透過管理處或垃圾
處置營運商向整幢樓宇或屋苑收費；其三是按用戶水費或差餉釐訂收費水平。

經濟手段鼓勵分類丟棄
環境局局長邱騰華接受香港文匯報記者獨家專訪時表示，當局即將提出的廢

物徵費方案將會採取按量收費模式，即垃圾量愈多，收費愈高，藉以推動市民
先分類後丟棄，而廢物量少於特定水平更毋須繳費。他稱，當局是以經濟手段
鼓勵市民把有用資源分類回收，徵費並非為增加庫房收益，徵費只為做到減廢
目的。

擬議水平或低於每日1元
不過，邱騰華拒絕透露擬議的收費水平，「前提是收費能做到減廢目的，能與

減廢成效掛㢕至為重要，收費多寡並不重要，可以再作商討。」當問及垃圾收費
水平會否低於處置成本時，他表示低收費不等於低成效，以膠袋徵費0.5元為例，
有關收費水平較其他地區相對低，但仍做到膠袋量減逾90%效果，暗示垃圾收費

或會低於成本。以目前香港一個4人家庭，每日平均棄置3.44公斤垃圾計算，
每日處置成本約1元，港府擬議的收費水平或低於這個水平。

無意考慮同步減收差餉
邱騰華又稱，無意在實施廢物收費同時考慮減收差餉，當局在制訂政策時是考

慮減廢效果，並會研究設立豁免機制，廢物量少於特定水平可免收費，以照顧基
層市民，期望港人養成減少製造廢物的習慣。
環保團體地球之友高級環境事務主任區詠芷歡迎有關計劃，並引述早前的研究

發現，香港一個4人家庭每月平均耗用28個廢物袋，當局可研究每月向每戶免費
派發15個廢物袋作為基本豁免，以鼓勵市民每2天才丟棄1袋廢物。她稱，廢物徵
費並非「搜刮」民脂民膏，認為每戶每月收費30元已起鼓勵作用。

團體建議每廢物袋收3元
綠領行動總幹事何漢威表示，若每3.44公斤只收取約1元垃圾費，料只能減少

20%廢物量，促請當局提升收費至每個廢物袋3元，即4人家庭每月平均收費90
元。他稱，今年初訪問近千名市民，有較多市民選擇每個廢物袋收費3元，相信
可減廢一半，減廢後若兩日用一個膠袋，每月只須繳付45元，並建議當局調高綜
援金，減少廢物費對基層的影響。
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港人每日人均棄置1.28公
斤都市固體廢物，較台北高

出1倍。港府為解決垃圾危機，將於未來12
至18個月內推出多項減廢措施及相關基建，
除推出社區廚餘回收計劃，還選址石鼓洲興
建綜合廢物管理設施（又稱焚化設施）。環
境局局長邱騰華表示，源頭減廢及末端處理
「缺一不可」，當局將於措施推出後首兩年評
估成效，若減廢成效欠佳，或須策劃興建第
2個焚化設施。

3堆填區將爆滿須採措施
香港的廢物棄置問題迫在眉睫，若不採取

任何措施，3個堆填區將於2014至2018年相
繼爆滿。邱騰華表示，香港的家居廢物回收
率從2005年的16%增至2009年的35%，整體
回收率則升至49%，但每日人均都市固體廢
物棄置量較鄰近地區高，相信與訪港遊客激
增及香港社會物質富裕有關。他形容：「香
港減廢形勢落後，有需要採取措施。」
環境局今年初公布減廢藍圖，將於12至18

個月內推出多項措施及諮詢，包括社區廚餘
回收計劃、擴大膠袋徵費、電器電腦處置
費、廢物徵費、擴建堆填區、興建廚餘處理
中心及焚化設施。不過，邱騰華表示，即使
採取上述措施，直至2016年每日仍有8,500公
噸廢物須運往堆填區傾倒，包括4,500公噸
可焚燒的廢物。

需速建焚化設施明春申款
邱騰華形容未來12至18個月是減廢「成敗

關鍵」，若未能爭取社會支持，多項減廢及
處理項目告吹，當局便須另謀他法處理目前
每日13,300公噸建築廢料及都市固體廢物。
他稱，源頭減廢和末端處理「缺一不可」，
若首個焚化設施的撥款申請未能通過，便需
依靠3個堆填區處置，並要繼續物色土地興
建堆填區。面對今年及來年的「選舉年」，
港府仍堅持把富爭議的興建焚化設施措施推
出，並計劃明年初申請撥款。邱騰華表示，
港府不能空談減廢，要坐言起行，廢物處置
問題是行政和立法機關的共同責任，不可把
問題推至下屆政府，或因為面對社會反對聲
音而延遲落實。他稱，未來12至18個月內推
出一攬子措施後，會檢討減廢成效。

採最高環境標準 1年後檢討
邱騰華表示，焚化設施會採用全球最高環

境標準，強調該計劃不可再拖，否則「錯過
的時間，是追不回的」。他稱，將會用1至2
年時間檢討多項措施的減廢成效，若成效不
理想，便須策劃興建另1個焚化設施。他
稱，污泥焚化設施於2013年啟用後，公眾便
能深入認識相關設施的運作。

■香港文匯報記者羅敬文

港人近年的環保意識日增，環境局局長邱騰
華形容，香港目前的環保工作有如一輛已啟動

的車輛，須踏㠥油門使車輛繼續前進，起動時難免遇上「風
阻」，但方向清晰，終能到達目的地。邱騰華表示，市民對生活
環境的期望遠較政府為高，市民期望明天較今天更理想，港府
有需要全速前進，縮窄官民之間的落差，不能紙上談兵。

市民訴求升 政策須推動
面對近年的環保訴求提升，港府推出不少環境政策及法例，

邱騰華上任以來已推出近30條主體法案及附屬法例。他形容在
推展政策時遇到「風阻」，有人認為車速太快，政策擾民，但同
時有人認為車速太慢，總括而言市民期待生活環境日趨改善，
當局會「追落後、加把勁」，滿足市民對環保的訴求，推動政
策。 ■香港文匯報記者羅敬文

環保如駕車 風阻勿鬆油

港府構思今年中推出社區廚餘回收計劃，夥

拍地區團體在全港不同地區設置廚餘機，就地

處理街市及屋苑廚餘，初步計劃約10個地區推行先導計劃。環

境局局長邱騰華表示，將於5月向財委會申請撥款5億元，再注

資環境及自然保育基金，以資助團體推行該計劃，並期望20%

屋苑參與。

建兩中心日處理500噸
港人目前每日產生3,300公噸廚餘，其中約960公噸來自工商業

界，環境局已計劃在小蠔灣及沙嶺興建每日處理量達500公噸的廚

餘處理中心，收集來自食品製造廠的廚餘，但仍有龐大廚餘未被處

理，當局除了鼓勵私人營辦商尋找商機，營辦廚餘回收業，亦探討

在社區進行廚餘回收計劃，就地處理街市及屋苑的廚餘。港府將會

提出由環境及自然保育基金，資助區議會或地區團體舉辦社區廚餘

處理項目。邱騰華表示，有屋苑及商場已透過租用或購買廚餘機，

就地把廚餘轉化為水或堆肥，當局正物色地區團體在8至10個地區

推行社區廚餘回收計劃，透過地區力量，推動市民把廚餘分解。

冷飯菜渣 從廢物中抽離
港府自上次為基金注資10億元後，已批出的項目涉及金額達7.9

億元，邱騰華形容基金盈餘所餘無幾，今年5月會向財委會申請撥

款5億元，以便今年中開展廚餘處理項目。他期望可吸引10%至

20%屋苑參與，最終能做到「遍地開花」，由於「冷飯菜渣」從廢

物中抽離，亦方便推行其他類別的廢物回收，提高物料回收率。

■香港文匯報記者羅敬文

社區年中推行廚餘回收

港府今年第3季

將會公布都市固

體廢物收費的建議方案，環境局局長

邱騰華接受香港文匯報記者獨家專訪

時表示，收費將會按垃圾量徵收，垃

圾量愈多收費愈高。他強調，垃圾徵

費絕非為增加庫房收益，故在釐訂收

費水平時只會以減廢成效作考慮，並

暗示收費水平或低於處置成本，還研

究設立豁免，住戶垃圾量低於特定水

平可免收費。換言之，以目前每3.44

公斤垃圾處理成本約1元計算，料日後

每個4人家庭每月平均徵費水平低於

30元，計及豁免安排後，收費會更

低，但有環保團體擔心收費過低，勢

必影響減廢成效。

■香港文匯報記者羅敬文

全面推進

獨家專訪
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減廢成效作釐訂水準 數量愈少收費愈低
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